

## Eté 2010

### Dans ce numéro

- La réunion annuelle exécutive de GOPAC tenue à Ottawa, Canada
- Le sénat des Philippines organise un atelier et une rencontre sur la Surveillance
- GOPAC GTM-CNUCC
- Du 30 septembre au 2 octobre, 2010.
- Le président de l'APNAC élu vice-président de GOPAC

### Volume 7 No. 3

#### Réunion du Comité Exécutif de GOPAC

La conférence annuelle du comité exécutif de GOPAC fut tenue à Ottawa, au Canada, du 7 au 8 juin 2010. Ce bulletin contient les faits saillants des débats et des décisions qui y furent prises. Ci-après les faits saillants

#### Membres et invités

L'honorable Given Lubinda, élu à la présidence de l'APNAC plus tôt cette année, fut confirmé au poste de vice-président de GOPAC, remplaçant ainsi l'honorable Augustine Ruzindana de l'Ouganda.

Vu l'envergure de la réunion, les dirigeants des ces cinq Groupes de Travail Mondial et le président de la section Mexicaine (qui sera l'hôte de la conférence mondiale de GOPAC en 2011) y furent invités. Les représentants des trois principaux bailleurs de fond (l'Agence Canadienne de Développements Internationaux, L'Agence Internationale de Développements des Etats-Unis d'Amérique, furent invités aux débats du premier jour sur les questions stratégiques. La réunion de cette année aborda plusieurs thématiques stratégiques ou de mi-mandat, ainsi que des enjeux propres aux programmes et à la gestion administrative.

#### Le Programme de Surveillance, le rapport de Surveillance et le Plan de GOPAC

Le nouveau programme de surveillance (basé sur la boîte à outil qui fut élaboré en partenariat avec le bureau du PNUD à Oslo), fut approuvé comme véhicule principal de mobilisation des membres autour des positions de principes de GOPAC. Cette boîte à outil est le produit de la collaboration du Groupe de Travail de GOPAC et de la CNUCC. Vous pouvez la consulter au:

[http://www.gopacnetwork.org/Docs/UNCAC/UNCACToolkit3May2010Long\\_fr.pdf](http://www.gopacnetwork.org/Docs/UNCAC/UNCACToolkit3May2010Long_fr.pdf)  
[http://www.gopacnetwork.org/Docs/UNCAC/UNCACToolkit3May2010Short\\_fr.pdf](http://www.gopacnetwork.org/Docs/UNCAC/UNCACToolkit3May2010Short_fr.pdf)

L'objectif est d'évaluer les forces et faiblesses de rendements et de capacités des parlementaires dans le cadre de la prévention de la corruption et de l'application du contrôle parlementaire. Le Comité Exécutif préconise donc l'implication active de sections régionales et nationales dans le programme de surveillance de GOPAC qui fut lancé cette année, il préconise aussi leur implication dans l'élaboration de rapports régionaux qui seront inclus dans le prochain Plan Mondial et dans le Rapport de Surveillance de GOPAC. Il est attendu des sections de GOPAC qu'elles documentent toutes mesures de redressement récentes ou connexes prises (en plus d'évaluer leurs forces et faiblesses), et qu'elles fassent état des domaines dans lesquels elles auraient besoin d'entreprendre des changements, ou dans lesquels elles auraient besoin d'aide technique. Ces informations sont urgentement requises au vu de la préparation de la Conférence Mondiale de février 2010, où il sera aussi question du Plan Mondial et du Rapport de Surveillance du secrétariat de GOPAC, de l'examen par les GTM des positions de principes adoptées au Kuwait, ainsi que de l'élaboration d'un plan de financement durable et global pour GOPAC.

Pour offrir des contributions de qualités au Plan Mondial et au Rapport de Surveillance, trois sections régionales de GOPAC, l'APNAC- région Afrique, l'ARPAC-région Arabe et, LAPAC-région d'Amérique Latine ont accepté de travailler avec leurs sections nationales, et ce jusqu'à la production de synthèses régionales. En plus, pour lancer l'effort de surveillance, un atelier sera organisé à Manille, du 30 septembre au 2 octobre. Il s'y tiendra aussi une réunion ouverte GTM-CNUCC

(organisée par le président de la section régionale de l'Asie du Sud-est). Partenariat et reconnaissance publique, et une stratégie de financement durable. Ces enjeux et d'autres seront élaborés d'avantage suite à nos consultations avec nos bailleurs de fonds, nos partenaires et membres, pour produire un plan stratégique de GOPAC.

Voici quelques faits saillants.

**Une mobilisation accrue de nos membres:** Les discussions abordèrent les problématiques concernant une plus grande valorisation, au niveau des membres, de l'adhésion à GOPAC et celles de comment assurer les partenaires que les membres de GOPAC sont en général bien informés, respectueux des objectifs de GOPAC et actifs dans la promotion de mesures de redressement liées aux positions de principes de GOPAC. Beaucoup d'idées furent avancées, et il fut conclut qu'elles méritaient la tenue d'un atelier et de faire l'objet d'une résolution lors de la conférence de Mexico City. Il y fut aussi suggéré que le dit atelier traite du sujet de l'adhésion à GOPAC.

**Coordination de Programmes:** Il fut généralement convenu qu'une harmonisation des programmes s'imposait entre les travaux du secrétariat de GOPAC, ceux du Groupe de Travail Mondial et ceux des sections régionales. En plus de tenir compte de ce fait lors d'activités présentes, ce sujet d'harmonisation sera traité dans le Plan Mondial et le Rapport de Surveillance Mondial, ainsi que dans le Plan stratégique.

**Sections nationales et régionales :** La rencontre confirma le point de vue que les sections régionales et nationale sont essentielles et jouent un rôle clef vis-à-vis des GTM mondiaux. Quoique le financement pour renforcer les sections régionales soit assez limité, un engagement fut pris d'aborder le sujet du problème de financement à la Conférence de 2011. A cet effet il fut accordé que, tout en restant ouvert aux avancées dans d'autres régions, GOPAC encouragera le développement rapide des plans opérationnels dans les régions du SEAPAC et du LAPAC et encouragera ses membres exécutifs d'Amérique du Nord et des Caraïbes à poursuivre activement le développement de sections dans leurs régions.

**Renforcer la demande pour le contrôle parlementaire** et la réforme furent considérés comme étant des enjeux clefs au vu de la participation de la société.

GTM. l'honorable Musikari Kombo, le dirigeant de ce GTM s'engagea à inclure ce sujet parmi les problématiques importantes à résoudre.

#### **Autres nouveautés et formation des GTM**

Le comité exécutif encourage les sections et membres de GOPAC à faire usage du nouveau manuel sur **l'Ethique et le code de Conduite** destiné aux parlementaires (conçu par le GTM en partenariat avec le Westminster Foundation on Democracy ). Lors de la rencontre, ceci fut perçu comme étant un enjeu majeur dans presque toutes les régions et le GTM fut exhorté à explorer comment il pourrait encourager une plus grande considération envers le manuel au sein des sections de GOPAC.

**Le GTM de GOPAC Contre le blanchiment d'Argent** se rencontrera à Paris en septembre 2010 afin d'élaborer une stratégie pour informer et mobiliser les membres de GOPAC autour de la CNUCC et des initiatives du Groupe de Travail sur les Mesures Financières(AML).

L'exécutif aussi demanda au GTM de contribuer au programme de surveillance et, d'y tirer des leçons afin de produire un énoncé, mis à jour, de positions de principes et qui sera distribué avant la conférence de Mexico City. En plus il a été requis que les GTM présentent plus fréquemment des rapports, aux membres et au Comité Exécutif afin d'aider à répondre aux objectifs de coordination de programme.

#### **Commentaires du President**

S'il est vrai que la rencontre mit l'accent sur les améliorations à apporter et les formations additionnelles, début de la deuxième journée, le président de GOPAC saisit l'occasion pour rendre hommage au réseau mondial de parlementaires volontaires, pour le travail considérable accompli tel que:

Une reconnaissance mondiale marquée et une participation active de plusieurs organisations internationales chef de file; reconnaissance progressive des médias internationaux; un programme de positions de principes documenté, mené par et accepté des membres de parlements, des différentes sections et divers groupes de travail, tous visant à promouvoir et à contrôler les mesures de redressement ainsi que, l'obtention de résultats spécifiques suite aux changements apportés dans des pays donnés menant ainsi à l'obtention de l'appui des deux branches du pouvoir et aux initiatives de prévention de la corruption; un contrôle parlementaire plus efficace, et plus d'expériences dans la mobilisation du public ce qui, au vu des exemples de réussites, donna lieu à un soutien supplémentaire pour l'obtention des changements similaires. Ceci fit que d'autres membres aussi firent état d'avantages semblables obtenus chez eux. Les exemples qu'ils mentionnèrent soulignaient les défis personnels inhérents à chaque parcours.

La prochaine réunion de l'exécutif de l'Organisation mondiale des parlementaires contre la corruption aura lieu à Mexico au cours de la Conférence mondiale de la GOPAC en Février 2011.

## **Le Sénat des Philippines organise un atelier GOPAC GTM-CNUCC sur la surveillance du 30 Septembre au 2 Octobre 2010.**

Le groupe de Travail sur la Convention des Nations Unies Contre la Corruption (CNUCC) a guidé l'élaboration d'une boîte à outil d'appui PNUD (Oslo)-GOPAC, destiné aux parlementaires. Lors de la rencontre à Ottawa, en juin 2010, la boîte à outil fut approuvée par le comité exécutif de GOPAC en tant que cadre formel de réédition de comptes, pour les sections régionales et nationales du GOPAC, dans sa version longue ou abrégée selon la capacité de la section. Dans le cadre de la mise en œuvre de la CNUCC et des progrès accomplis à l'aune de positions de principes de GOPAC, adoptés lors de la 3<sup>ème</sup> Conférence tenue à Kuwait City, les parlementaires qui collaborent avec d'autres intervenants se doivent d'évaluer les forces et faiblesses de leurs propre rendements et celles du rendement de leurs partenaires. Le sénateur Edgardo Angara, président de SEAPAC (la section régionale de l'Asie du Sud-est de GOPAC) organise à Manille une réunion, uniquement sur invitation, pour le Groupe de Travail. La visée de cette réunion est de mettre sur document les progrès selon l'évaluation faite des pays à l'aide de boîte à outil, de concevoir des mesures de redressement, et de lancer un réseau de parlementaires de la région. Ses derniers qui serviront de champions de l'application de la CNUCC. Les partenaires de GOPAC, qui comptent parmi leurs rangs, sans pour autant en être limiter, les organisations suivantes ; PNUD, ONUDC, L'Institut de la Banque Mondiale et l'USAID seront invités à partager leurs expériences et leurs expertises avec les parlementaires présents. La réunion sera présidée par Dr. Naser J. Al Sane, président de GOPAC, qui est aussi à la tête du Groupe de Travail de la CNUCC.

Les évaluations et les mesures de redressements de la région de l'Asie du Sud-est seront diffusées dans un rapport mondial lors de la conférence mondiale de Mexico City, qui se tiendra en février 2011.

Le sénateur Angara est au poste de président de SEAPAC depuis sa création, suite à une réunion à Manille en Mars 2005. Tel que rapporté par les medias, il joua un rôle décisif dans la ratification de la CNUCC par les Philippines en juin 2006. Le sénateur Angara siège aussi au comité exécutif de GOPAC.

## **Le président de APNAC élu vice- président de GOPAC**

L'honorable Given Lubinda, membre du parlement de la Zambie, et président de APNAC fut élu à l'unanimité vice-président de GOPAC au cours de la rencontre à Ottawa le 8 juin. En plus de souhaiter la bienvenue à l'honorable Lubinda à GOPAC, l'honorable Naser El Sane, président de GOPAC remercia l'honorable Augustine Ruzindana de l'Ouganda de ses bons services rendu à GOPAC et à APNAC. L'honorable Augustine Ruzindana démissionna de l'exécutif plus tôt cette année.